

Charte d'accueil chrétien sur les chemins de Saint-Jacques *Diocèse de Rodez et Vabres*

Le diocèse de Rodez et Vabres est traversé dans le nord par le GR 65 (*Via Podiensis*) et vers le sud par le GR 62 (*Via Tolosa*) emprunté par les pèlerins vers Saint-Jacques de Compostelle. Depuis Aubrac jusqu'à Livinhac en passant par Saint Côme d'Olt, Espalion, Estaing, Conques et Decazeville. Ce sont plus de 400.000 pèlerins qui arrivent chaque année à Compostelle. Le succès grandissant voit de plus en plus de personnes désireuses de faire le chemin par étapes le plus souvent ou entièrement. Cette charte souhaite rappeler dans quel état d'esprit le pèlerin ou le randonneur est accueilli dans les différents accueils chrétiens ou d'esprit chrétiens présents sur notre territoire.

1. Le Chemin, objet de notre sollicitude pastorale

« Depuis l'année 2009 en particulier, sur les insistances de l'archevêque de Saint-Jacques de Compostelle, nous nous efforçons de mener à bien une tâche commune d'évangélisation en faveur de tous les agents qui interviennent dans cette louable pratique religieuse qu'est le pèlerinage. Notre désir est que tous ceux qui y prennent part, prenant conscience de sa véritable signification, bénéficient des avantages spirituels qui en découlent et contribuent à l'enrichir sur un plan personnel et spirituel, tout en cimentant des liens fraternels entre les nations et en resserrant les liens de charité qui unissent les membres de la communauté chrétienne universelle. Nous sommes convaincus du fait que, si l'on n'altère pas sa nature, la marche obstinée vers le but *compostelan*, image de ce grand pèlerinage qu'est notre vie, peut nous aider à nous centrer sur le sens propre de notre existence, à approfondir la nature du peuple de Dieu en marche qu'est l'Église, et à stimuler notre souci d'évangélisation »¹.

¹ Extrait de la Lettre Pastorale de 2015 des évêques du chemin français de Saint-Jacques, le chemin de Saint-Jacques : quête et rencontre.

2. Charte hospitalière Saint-Jacques (*guide des haltes de prière et des hospitalités chrétiennes*, édition 2019, Webcompostella)

L'Église, depuis dix siècles, anime les sanctuaires, accueille les pèlerins, recueille des pauvres, prodigue assistance spirituelle à tous. Elle est présente partout pour les pèlerins du chemin comme pour les pèlerins de la vie.

La longue tradition de l'hospitalité chrétienne a tracé la forme la plus accomplie de l'accueil dû à l'étranger, au pèlerin, comme mentionné dans le guide du pèlerin de Saint-Jacques (XII^{ème} siècle) : « Les pèlerins doivent être reçus avec charité et égard pour tous car quiconque les aura reçus et hébergés avec empressement aura pour hôte non seulement Saint-Jacques mais Notre Seigneur lui-même ainsi qu'il l'a dit dans son évangile : "Qui vous reçoit, me reçoit".

Depuis deux décennies, un groupe d'hôtes chrétiens du chemin a désiré répondre à la démarche confiante et priante de nombreux pèlerins, en offrant, de même une hospitalité confiante dans l'abandon à la Providence, fidèle à l'esprit de la tradition hospitalière chrétienne.

3. « L'Homme est un voyageur en quête de sens »

L'hospitalité est l'accueil du voyageur, de l'étranger, de celui dont on ne sait rien. Ni qui il est, ni d'où il vient, ni ce qu'il cherche. Nous savons seulement qu'il s'agit d'un passant, seul, loin de sa maison et de sa famille. Peut-être, comme Jacob (Gn 28,11-19), se sent-il seul dans le monde, mais dans la perspective de Dieu, c'est un fils bien-aimé, appelé à découvrir une vie nouvelle, même s'il l'ignore.

La tâche des hospitaliers, de chaque hospitalier, tout au long du Chemin de Saint-Jacques amènera progressivement le pèlerin à méditer, à se retrouver lui-même, à découvrir Dieu en son for intérieur : « La conversion, bien que le discours du prédicateur y dispose, n'est pas une conviction engendrée par ce discours, mais une libre rencontre entre l'auditeur et le Christ, qui se dérobe au prédicateur lui-même². Afin qu'en arrivant au but, lorsque s'achèvera sa longue errance, le pèlerin trouve l'espérance et, en recevant les sacrements, comprenne au plus profond de son être le sens de : « Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ; personne ne va vers le Père sans passer par moi ». (Jn 14, 6) ³.

² Fabrice Hadjadj, *Comment parler de Dieu aujourd'hui?...*, § 55, p. 136.

³ Extrait de la lettre Pastorale des évêques du Chemin en France et en Espagne 2017, *accueil et hospitalité sur le chemin de Saint-Jacques*.

4. Repères pour un accueil chrétien

Appuyés sur les références bibliques ci-après :

Mt 10, 40-42

« Qui vous accueille m'accueille ; et qui m'accueille accueille Celui qui m'a envoyé. Qui accueille un prophète en sa qualité de prophète recevra une récompense de prophète ; qui accueille un homme juste en sa qualité de juste recevra une récompense de juste. Et celui qui donnera à boire, même un simple verre d'eau fraîche, à l'un de ces petits en sa qualité de disciple, amen, je vous le dis : non, il ne perdra pas sa récompense. »

Mt 22, 37

Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de tout ton esprit. Voilà le plus grand et le premier commandement. Le second lui est semblable : tu aimeras ton prochain comme [toi-même](#).

Mt 25, 35.40

Car j'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ; "Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait."

Lc 10, 33-34

[Un Samaritain](#), qui était en route, arriva près de lui ; il le vit et fut saisi de compassion. Il s'approcha, et pansa ses blessures en y versant de l'huile et du vin ; puis il le chargea sur sa propre monture, le conduisit dans une auberge et prit soin de lui. Lequel des trois, à ton avis, a été le prochain de l'homme tombé aux mains des bandits ? » Le docteur de la Loi répondit : « Celui qui a fait preuve de pitié envers lui. » Jésus lui dit : « Va, et toi aussi, fais de même. »

Luc 19, 9

Aujourd'hui, le salut est entré dans cette maison.

Rm 12, 13

« Partagez avec les fidèles qui sont dans le besoin, pratiquez l'hospitalité avec empressement ».

5. Repères pour un accueil chrétien :

- Ecouter et être bienveillant ; être discret tout en étant disponible à chaque personne
- Etre un espace pour faire halte, reprendre souffle, se poser, se ressourcer, lieu de soutien moral, humain, spirituel
- Lieu d'écoute, de dialogue, de rencontres, de convivialité, de fraternité et de partage spirituel...
- Qualités humaines et relationnelles
- Accueillir croyants et incroyants et respecter les convictions personnelles, les questions, les doutes...
- Etre enraciné dans la Foi de l'Eglise, attaché à la prière et aux sacrements
- Oser témoigner de sa foi sans peur et sans prosélytisme, être « attractifs »
- Etre en accord avec le projet pastoral du diocèse, la charte, la *Lettre pastorale des évêques du Chemin de Saint Jacques de France et d'Espagne* (2017)
- Etre en communion avec l'évêque du diocèse, recevoir une mission pour un accueil local
- Proposer une expérience spirituelle à ceux qui le désirent (prière, partages bibliques, intentions de prières, messes, confessions, gestes symboliques, piété populaire...)
- Favoriser les liens avec les communautés chrétiennes traversées, les paroisses ainsi que les autres accueils jacquaires du diocèse
- Vivre chaque année une relecture de mission avec un accompagnement spécifique
- Afficher les propositions spirituelles sur le Chemin
- Proposer le guide spirituel du pèlerin

Dans le diocèse, les accueils jacquaires se font moyennant une participation accessible recommandée ou *donativo*.

En annexe : Lettre pastorale des évêques du Chemin de Saint-Jacques en France et en Espagne (2017)

Accueil et hospitalité sur le chemin de Saint-Jacques